

**Mitteilungsvorlage**

Organisationseinheit Sozialamt	Datum 01.06.2018	Drucksachen-Nr. <b>2018/106</b>
-----------------------------------	---------------------	------------------------------------

↓ Beratungsfolge Sozialausschuss	↓ Sitzungsart öffentlich	↓ Sitzungstermin/e 02.07.2018
-------------------------------------	-----------------------------	----------------------------------

**Tagesordnungspunkt 6**

**Eingliederungshilfe für Menschen mit Behinderung;  
Tagesstruktur für ältere Menschen mit Behinderung – Projekt „Ruhestandslotsen,,**

- a) Zwischenbericht  
b) Kennzahlen**

**Sachverhalt**

**a) Zwischenbericht**

Der Kreistag hat in seiner Sitzung am 25.07.2016 eine dreijährige Förderung des Projekts „Ruhestandslotse“ für ältere Menschen mit Behinderung beschlossen.

Der Anteil der älteren Werkstattbeschäftigten, d. h. 50 Jahre und älter, lag am 31.12.2016 bei 37 % (227 Personen). Er stieg gegenüber dem Vorjahr um 7 % (15 Personen). Unter der Annahme, dass die Beschäftigten mit 65 Jahren in Rente gehen, scheiden diese Personen in den nächsten 15 Jahren aus der Werkstatt aus. Für sie ist dann ein tagesstrukturierendes Angebot für Senioren erforderlich. Für 42 Personen, die am Stichtag 31.12.2016 bereits 60 Jahre und älter waren, besteht für ein solches Angebot ein zeitnaher Bedarf.

Zielsetzung des Projekts ist es deshalb, den älteren Menschen mit Behinderung eine selbstbestimmte Tagesgestaltung zu ermöglichen und stationäre Unterbringungen zu vermeiden. Bisher stehen älteren Menschen mit Behinderung im Rentenalter lediglich die klassischen Angebotsformen im Rahmen eines stationären Leistungstyps zur Verfügung. Ambulante Strukturen sind in diesem Bereich nicht vorhanden.

Ein wichtiger Baustein des Projekts beinhaltet die Durchführung von Seminaren, in denen die Menschen mit Behinderung auf den Ruhestand vorbereitet werden. Bisher wurden im Landkreis Konstanz drei Seminarreihen mit insgesamt 24 Teilnehmern für Menschen mit geistiger Behinderung sowie psychischer Erkrankung durchgeführt. Neben den Seminaren wurden 13 Senioren in Einzelbetreuung begleitet und für einzelne Fälle konnten bereits ehrenamtliche Begleiter vermittelt werden.

Um den Sozialraum zu erschließen und die Regelangebote der Altenhilfe für Menschen mit Behinderung zugänglich zu machen, führten die zwei verantwortlichen Fachkräfte der Caritasverbände Konstanz und Singen-Hegau zahlreiche Vernetzungsgespräche und verschiedene Maßnahmen der Öffentlichkeitsarbeit durch (siehe **Anlage 1**).

Das Projekt wird wissenschaftlich begleitet vom Institut für angewandte Sozialwissenschaften Stuttgart, bisher in Form von längsschnittlichen Einzelfallstudien und einer Sozialraum-analyse.

Die Herausforderung für die weitere Projektlaufzeit wird sein, mehr ehrenamtliche Ruhestandslosen zu gewinnen, neue tagesstrukturierende Angebote für behinderte Senioren zu initiieren und nachhaltige Finanzierungsmöglichkeiten unter Berücksichtigung des Pflege-stärkungsgesetzes und Bundesteilhabegesetzes auszuloten.

## **b) Kennzahlen**

In der Sitzung der „AG Haushalt“ am 11.07.2016 wurde u. a. die Aufnahme konkreter Kennzahlen für den Bereich Jugend- und Soziales empfohlen. Der Verwaltungs- und Finanzausschuss hat dies in seiner gemeinsamen Sitzung mit der „AG Haushalt“ am 19.09.2016 bestätigt.

Mehrere Ziel-Kennzahlen wurden daraufhin entwickelt und ab 2017 in den Haushalt mit aufgenommen. Wie in der Sitzung des Sozialausschusses am 25.09.2017 dargestellt, setzt eine Möglichkeit das Ziel-Kennzahlen-System weiterzuentwickeln an Projekten an, da Verbesserungen umfangreiche Maßnahmen erfordern, die projektähnlichen Charakter aufweisen. Dementsprechend soll auch das Projekt „Ruhestandslosen“ in das Ziel-Kennzahlen-System mit aufgenommen werden.

## **Finanzielle Auswirkungen**

Neben dem Zuschuss des KVJS in Höhe von 30.000 € jährlich bringen die Caritasverbände Konstanz und Singen-Hegau Eigenmittel in Höhe von 25.000 € pro Jahr ein. Die Personal- und Sachkosten für zwei Fachkräfte betragen rd. 125.000 € jährlich. Der Landkreis Konstanz bezuschusst das Projekt mit 70.000 € jährlich für die Dauer von drei Jahren (01.01.2017 – 31.12.2019).

## **Anlagen**

Anlage 1: Zwischenbericht der Caritasverbände Konstanz und Singen-Hegau

Anlage 2: Flyer „Ruhestandslose“

Anlage 3: Kennzahlenbetrachtung Projekt „Ruhestandslosen“